

EL CENSOR

ORGANO INDEPENDIENTE DE LOS INTERESES DE COSTA RICA

EDITOR Y ADMINISTRADOR, J. ALABARTA.—APARTADO, Nº 55

OFICINA, CALLE 2ª, N., 14 }

JUEVES 18 DE MAYO DE 1905

{ SAN JOSÉ, COSTA RICA.

ADMINISTRACION

Ponemos en conocimiento del público en general que aceptamos suscripciones solicitadas á los precios siguientes:

Un trimestre..... C. 2 00

Un mes..... 0 75

No se servirá ninguna suscripción si no se efectúa el pago anticipado.

Diríjase toda clase de correspondencia al Administrador.

—O—

VENTA EN LA LIBRERÍA DE IGLESIAS HERMANOS

EDUARDO MAROTO

oficina de agencias y comisiones

DEPOSITO DE MUBLES y mercaderías en general.

SE ACEPTA toda clase de consignaciones y encargos.

LOCAL: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y C°. Parque Central.

CAMISERIA.— Se reciben encargos para camisas de hombre y de niño á la medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERIA.— Existencia de colchones, almohadas, traveceros, y se reciben órdenes que se despachan al día.

AGENCIA de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

EN VENTA DE LANCE: cajas de hierro, prensas de copiar, má-

quinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor; camas de todo tamaño y clase, mesas, armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos de loza, de mesa y cocina.

CAMPO ABIERTO PARA el que desee convertir cosas que le estorban, en colonos efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

TODOS LOS PRECIOS SON EXCEPCIONALES.— Con frecuencia hay existencia de varios productos del país que no obedecen á precio de mercado, sino de oportunidad.

UN PERIODICO INDEPENDIENTE

El estudio de la Prensa periódica nos lleva al conocimiento de los casos, cosas y tipos más extravagantes, en la manifestación de aspiraciones increíbles y creencias de frágil estabilidad, sea en el orden político, social ó literario.

El público por su parte y según el ambiente en que vive, califica á la Prensa de mil modos diferentes, aunque no pocas veces absurdos.

Para formar el catálogo de las definiciones que el vulgo consagra á la Prensa, habría que escribir volúmenes.

Oiréis por ejemplo:

El periodismo es el arte de vender papel manchado; es el arte que conduce al poder; es el complemento del telégrafo y del vapor; es un elemento civilizador; es el propulsor de la ilustración, de la industria, del comercio, de las artes; es el lazo de unión de pueblos y razas, el bien más inapreciable, el arma más funesta, el maestro del derecho y el sostén del pueblo; es el cuarto poder, la máscara de la ignorancia, el fruto del error, el vehículo de la bilis, etc., etc.

Pero contra siete vicios hay siete virtudes y si bien el público puede á veces no equivocarse en sus definiciones, no es él tampoco ni siempre justo, ni independiente, ni neutral, ni penetran sus miradas á los bastidores de la Prensa, ni todos saben la suerte del periodista en nuestros países donde la prensa es un ridículo motejo del periodismo universal, y el periodista una triste víctima enciclopédica de la misma, tan bien condensada por Juan de Arona en este verso:

“Quien se mete á periodista
Dios le valga! Dios le asista!
El ha de ser director,
Redactor y corrector,
Regente, editor, cajista,
Censor, colaborador,
Repartidor, cobrador,
Corresponsal, maquinista;
Ha de suplir al prensista
Y á veces.....hasta al lector.”

¿Un periódico independiente?

Si puede hacerse.

¿Que satisfaga á todo el mundo?

Esto no es muy fácil y mucho menos si ha de decir la verdad, si canta claro, si no disfraza los pensamientos, si habla al corazón del pueblo, si aplaude al uno y no censura al otro.

El periodista que en alas de su buen deseo se proponga ser sincero con todos, es difícil que surja; si no lo es, será imposible, pero en cambio, en uno y otro caso, se creará enemistades, hasta, y principalmente de aquellos por cuyo bien procura y lucha, y si esto sucede en países ya avanzados en los grandes torneos de la prensa, qué será aquí donde nuestro público está falto de una completa educación intelectual, porque se lee poco, y no se presta verdadero interés á la lectura de los diarios si éstos no revisten carácter de política personal ó de oposición sistemática, ó tratan á la conveniencia de algunos los asuntos que á otros perjudiquen.

Y es claro que en estas condiciones un periódico independiente no tendrá razón de ser si su mismo lema ha de ser su sudario.

Sin embargo será preciso convenir que en este mundo, conjunto de mentiras y falsedades, de hipocresías provechosas, sutilezas criminales, embustes cómodos y ruindades útiles, hacen falta los voceros que proclamen la verdad, y los



EL CONOCIDO CALZADO de ARTAVIA

se manda á todas partes del país, libre de gastos para el comprador, y á los mismos precios á que se vende en la capital.

Órdenes que no vengan acompañadas de su importe, no serán atendidas.

APARTADO 179.— SAN JOSÉ C. R

CERVECERIA TRAUBE

LAGER BIER

Cerveza Negra

Marca Estrella

<BEST STOUT PORTER>

LAGER BIER

hombres que sepan sacrificarse por ella, aunque su vida periodística sea corta y coseche crueles desengaños, si deja sembrada la semilla de la verdad que es el mayor de los bienes, aunque se haya desterrado del mundo por el engaño y la hipocresía.

Tarea titánica es la de restaurar la verdad y defenderla de un modo intransigente, pero ¿por qué no esperar que algún día y á costa de los santos mártires que por ella se inmolen, no llegue aquel en que ella sea el faro que ilumine los actos de la sociedad moderna?

No seremos nosotros los que lo consigamos, pero aunque seamos, si no mártires, talvez víctimas de la verdad que caracterize nuestra independencia en la franca y leal exposición de nuestras ideas y pensamiento, seguiremos, en cumplimiento de un deber que creemos profesional mientras militemos en las filas de la Prensa, sosteniendo la idea de lo conveniente, á todas luces demostrado por la evidencia de los hechos que tenemos ante la vista y al alcance de nuestra mano, de nuestro criterio y de nuestra razón, ya que todos nos están señalando el derrotero que la nación debe escoger para que siga siendo conducida en el camino del orden, del progreso, del honor, y de la riqueza, por la vigorosa y experta mano que ha sabido salvar del inminente naufragio la ya perdida y abandonada nave del Estado.

El negro celaje que la política va formando con espesas y cargadas nubes en el hoy apacible y transparente horizonte de la patria, amenazando desgarrarse para abrir paso al torrente arrasador de la discordia y la anarquía, solo puede conjurarse con el buen sentido y la buena voluntad de la mayoría del país, que á la vista y convencidos del peligro que todos por igual corremos, que á todos y por igual nos herirá honda y mortalmente, sepamos aunar nuestros esfuerzos, inspirarnos, y en manifestación compacta y espontánea, abrumadora por su número, y convincente por el peso de sus razones, excitemos el nunca desmentido patriotismo del Lic don Ascensión Esquivel para que con su entereza de carácter y su innata cordura, acabe su empezada y grandiosa obra de regeneración moral y material de Costa Rica basada en la paz, en el orden y en la tranquilidad que á él le debemos.

Carta abierta

Señor Editor de "El Censor"

S. O.

Muy señor mío:

Contesto con gusto, emitiendo la opinión que me solicita respecto del nuevo período presidencial.

Ante todo tengo que hacer una aclaración: pretendo usted que yo vivo en los cuernos de la luna; y de todo lo dicho, acepto solamente el título de demócrata con que me regala. En cuanto á lo demás creo poseer bien, el *noce te ipsum* del filósofo: mi puesto está algo más abajo del medio, pero estoy conforme.

Entro en materia:

Nada de descabellada ni contraria á la esencia de la genuina república es la idea apuntada en "El Censor". El ejemplo de Colombia, citado, me excusa de repetir otro. Si allí donde hay dos grandes partidos que fueron, usando de sus palabras, como dos *enemigos irreconciliables*, pudieron llegar á un arreglo, hijo del convencimiento, no para reelegir sino para otorgar un privilegio, que eso supone la prórroga de mando en favor de un esclarecido ciudadano que, juzgando por la excelencia de su período inicial, promete mucho bien ¿qué de extraño tendría que aquí pudiera darse un caso parecido y acaso mejorado por la forma del procedimiento?

Presupuesto y sentado que el mandato reside en el pueblo de manera inalienable, él puede ejercerlo imperiosamente cuando, cómo y á bien lo tenga; pero cuenta que para la alta trascen-

dencia moral y pureza de esos actos ha de haber ausencia de coacción en las masas ni ha de ejercerse sobre ellas sugerencias íntimas más allá del límite de lo indispensable para iniciar; de modo que las resultas de esos actos sean expresión sincera de voluntad popular.

La idea expuesta por su periódico hace algún tiempo que la he oído en corrillos de campesinos, donde con exquisita ingenuidad preguntan: ¿y por qué no sigue don Ascensión?

Admirando un escultor italiano una obra suya, en un rapto de vehemencia exclamó: ¿per che non parla?

El escultor echaba de menos lo sobrenatural, pedía lo imposible, mas un pueblo en quien reside la facultad de mandar y de darse su mandatario, no aspira á nada sobrenatural, sino muy corriente y liso dentro de su poder, al hacerse esa pregunta. Ella revela solamente que los pueblos si bien adivinan sus derechos no saben ejecutarlos ni exponerlos.

Decía que esa voluntad debe manifestarse correctísimamente en cuanto al fondo. Veamos si acierto á bosquejar mi idea.

El pueblo lo formamos todos los ciudadanos; pero existe la tendencia—hábilmente explotada—de llamar con este nombre sólo á las gentes de los campos y á los trabajadores. Pues á ello voy: pretendo que en estos casos no ha de hacerse alto á la burbuja, es propio esperar la mar de fondo que traiga hasta la superficie el alga, el jargazo, y hasta el légame de su lecho.

Se expone simplemente la idea, se apartan honrada y lealmente

todos aquellos que por ser ya gente adinerada, ya de alta posición social, ya empleados públicos, se nos niega el título de pueblo, y se deja que éste diga. Así era en Roma, así se hace en Suiza con una diferencia en nuestro favor, que allí lo estatuyó la ley y aquí lo estatuye el pueblo. Pero eso sí: ni el Gobernador en su provincia, ni el Jefe Político en su cantón, ni el Agente de Policía en su distrito tomen cartas en el asunto. Hay que decir con Alfonso XII, "dejad al pueblo que obre". Se deja que la masa suba sin necesidad de ponerle términos. Cuando la clase que siente, quiere y anhela, pero que acaso no sabe producirse, ha expresado su parecer, entran los que saben y dirigen á darle forma al asunto.

Y para esto qué ocasión tan propicia la de estar en activa función los centros de propaganda. Si en vez de subir el orador á la tribuna de su club para lanzar invectivas al enemigo bando, la emplea para más noble fin por una sola vez, fin cuyo fin es hacer práctica la república, mucho se adelantará. Y el trámite es sencillo: basta poner en cada club una urna para que el ciudadano diga en una papeleta con su firma al pie: *prórroga ó renovación*.

Suponiendo un desenlace con mayoría para esa idea, surgirán dos cuestiones—Primera: la de los disidentes—que los habrá—quienes invocarían la ley, manifestándose muy enamorados de la Constitución. A los que tal alegasen, cabría redargüirles, *sine qua non*, que la calentura no está en la sábana, que si el código fundamental conti ne un principio, A, es porque todavía no se ha expuesto el principio B, y que en consecuencia el último, ahora expuesto, es el que vale pues *lex posteriore semper derogat priori*. Allí sería una espléndida lección de republicanism que es de este asunto lo que más me atrae, pues la idea en concreto ni la apoyo con ahínco, ni la rechazo de plano: amo la república y no la entiendo de otro modo. Segunda: que el ciudadano en quien recaen las resultas se negase á la continuación. Pues lo mismo que se dice á los disidentes, se haría con él. Yo mando dice el pueblo y no hay más ley que mi voluntad.

Más de dos años hace, que al presentar una candidatura para diputados inicié la idea de que se hiciese siquiera un ensayo de mandato imperativo, noción que deseo ver desarrollada en todos los pueblos á los cuales les reconozco, entre otros, el derecho de disponer de los poderes públicos; y en un artículo "Mi república", dije: que el Consejo Ejecutivo se elegía cada año, lo que explica mi deseo de que haya un medio legal de manifestar á cada momento, puede decirse, la voluntad popular respecto de sus gobernantes.

Con esto expreso que no es el mío un concepto del momento y de manera concreta para este caso, es mi convicción de antaño, es mi idea de república para muchos utópica é ideal puramente, y que yo atino como la más práctica, pero que requiere de mucha honradez política para hacerla viable. En dos palabras expongo mi lema: DIOS y PUEBLO.

Su att. s.s.

LEONCIO N. BELLO.

¿CÓMO SERÁ EL MORIR?

Claro está que yo no me he

muerto nunca, ni ningún difunto ha vuelto á contarme del otro barrio sus postrimerías; pero se me antoja, y ¿quién podrá demostrarme lo contrario? que la impresión de la muerte ha de ser cosa muy análoga á la que experimenté cuando me aplicaron un anestésico (el "gas hilarante ó protóxido de ázoe") hasta hacerme perder por completo el sentido, para sacarme sin dolor una muela.

Apenas me introdujeron en la boca el tarugo de madera destinado á tenerme separadas las mandíbulas y me cubrieron la mitad del rostro con la máscara de goma, sentí, lo primero, que toda mi sangre refluía al corazón suavemente. Dificultóse mi respiración un poco, y las sienes y los pulsos se me enfriaron, pero mi retina reproducía aún los objetos exteriores. Por algún tiempo me acosaron vivas angustias de gritar: "¡aire!" "¡aire!" y sin embargo, me faltaban fuerzas para hacerlo. De pronto cesé de ver, aunque no de oír un rumor confuso semejante al del mar cuando se estrella en la playa. Y no notaba si mis miembros estaban adheridos á mi cuerpo sino sólo corazón y cerebro, y eso de un modo vago; el corazón parecía que me lo apretaban unos dedos invisibles y elásticos; en el cerebro advertía como un oleaje, ebullición de ideas que se evaporaban y convertían en humo, perdiéndose allá en espacios negros, iluminados y remotos. Espiraba por momentos; la vida se escapaba de mí, cual se escapa el aire de una pelota hueca al pincharla un rapaz. Ni acerbos dolores, ni congojas me asaltaban; moríame insensiblemente como se muere el día en el crepúsculo. ¿Con qué ó á donde había de percibir los dolores, si ya mis nervios no vibraban, mi sangre no corría, estaban embargadas mis potencias y no funcionaban mis sentidos?

Tín...tín...El corazón aún quería moverse como azorada aveci-lla en la cavidad del pecho, pero una mano plomiza cayó sobre mí y aquietóse.

Ni ideas ni sensaciones.....

Nada....sólo la muerte.

Todo esto que sentía me pareció largo, eterno y al volver en mí, dijéronme que los efectos de la anestesia habían durado veinte segundos.

¡Mucho se vive cuando se muere!

EMILIA PARDO BAZÁN

Partidos y fracciones

En las naciones civilizadas regidas por leyes que sean de aplicación y beneficio general y garantías para todos sus habitantes; en donde el oprimido pueda poner coto al opresor, y el débil encontrar un punto de apoyo para resistir los avances de los fuertes, es de reconocida importancia la existencia de partidos políticos, pues ellos implican el imperio de los derechos, el equilibrio de los poderes, el control de los gobiernos, las luchas dignificantes de las ideas, de las opiniones, de la legítima ambición de los agrega-

GRAN PANADERIA
LA SOLEDAD

DE

✦ RODOLFO ODIO ✦

Esta conocida y popular panadería, cuyos productos han sido bien apreciados por nuestra gran clientela, serán preferidos por las personas que aún los desconozcan.

Galletas, rosas, pan dulce siempre fresco.

Pan caliente a todas horas.

EL CONVITE

(FÁBULA POLITICA)

—Todo sea placer en este día,
y júbilo en mi casa.
Celébrese mi santo
con brindis á porfia,
rueden las copas de licor sin tasa,
jueguen, bailen, resuene alegre canto:
reine la tolerancia en to lo:
libertad, libertad la más completa
hasta para el beodo
que el orden del festín no comprometa.
Desaparezcan los odios insensatos,
y que hasta los ratones
alternen con los perros y los gatos.
Para hacerlo tendrán salvo conducto.—

Con aqueste ex-abrupto
su natalicio á todos anunciaba,
aspirando á mostrarse generoso,
un hipócrita astuto que pensaba
deslumbrar con festín nada costoso.

Y además añadía:

—Entre la trisca y danza
á su placer rellenará la panza
cada cual del manjar que más ansía.

Ya para los ratones expreso
preparar hice delicioso queso.—
Más el bribón, taimado,
las cosas de antemano dispusiera
con arte, de manera
que aquello que ofrecía
la raza solo aprovechar pudiera
á la cual profesaba simpatía.

El queso, verbi-gracia, prometido,
en medio de la sala,
del hecho lo tenía suspendido.
¿Y qué animal lo escala,
no pudiendo saltar como ágil gato?
Dan uno y otro invite
los no gatos llamados al convite:
logra el que más satisfacer su oifato.
Un astuto ratón, á quien la oferta
no engañó de falaz hipocresía,
y en su agujero alerta
observaba y del chasco se reía,
sacando la cabeza,
dice á sus compañeros:—¡Infelices!
al festín acudisteis por simpleza,
y os quedáis con un palmo de narices.
Ese hombre á sus amigos
tan solo halaga, y libertad concede;
y á quienes enemigos
apellida, les daña en cuanto puede.
Queriendo dar sincero la comida
que ofrece, y no jugar una gatada,
os juro por mi vida
que os dejará comer sin decir nada.

*Pintó el ratón con verdad,
de aquellos la hipocresía
que, al ofrecer libertad,
la quitan en realidad
falseando su garantía.*

P. F. B.

dos sociales para su completa perfección, del adelanto en todos los ramos del saber humano y de la mancomunidad de afectos que formará, en no lejano día el vínculo sagrado de la fraternidad. Ellos denotan la virilidad de sus habitantes, su capacidad y su cultura y las sanas aspiraciones por mantener la equidad, la moral y energía en el orden administrativo y financiero, de los cuales se desprende el renombre y crédito del país y el beneficio de sus habitantes.

En cambio en los países en donde los hombres permanecen subyugados por un influjo opresor ó por insensatas creencias en la superioridad de seres predestinados y con humilde apatía contemplan el desequilibrio administrativo, que no se aprestan para la lucha honrosa de los principios, que toleran la imposición ó el abuso, el derroche ó la inmoralidad de un círculo dominante, en donde es forzoso declarar que no hay pueblo capaz de defender sus derechos, lo que equivale á la renuncia de la más preciosa facultad, de la soberanía individual, en donde en suma, resalta la falta de educación cívica de los hombres, allí son, no tan solo de utilidad, sino de inmensa necesidad, la formación de dichos partidos.

Pero debe tenerse inspiración, talento y oportunidad para formarlos, rectitud y elevación de miras para afiliarse á ellos, trabajar abnegada y perseverantemente en hacer cumplir y respetar el espíritu de los principios que encarnan, y aplicar los resultados con equidad y buena fé, en el beneficio general de la Patria. Requieren también, por la santidad de esos principios; por el convencimiento que se tiene que ellos son la salvaguardia de las garantías y la palanca que ha de remover arraigadas tendencias y procedimientos, que todos contribuyan al resultado de esas causas, mediante el triunfo del partido; lo que solo sucede por la energía, la constancia y la unión de todos los hombres que comulguen con tal doctrina, de cuyo conjunto debe seleccionarse

el que por sus sanas y elevadas aspiraciones, por su probidad, consagración y respeto á las decisiones del partido, sea digno de encabezarlo y ser conducido á los altos puestos de la política militante del país.

Este es el deber de todos los que componen cualquier partido político; por tanto aquellos que por intransigencia ó por ambición ó vanidad personal, ó exesivo amor propio, se concideran atacados ú ofendidos por las disposiciones de la mayoría, se apartan de él y forman fracciones personalistas no son dignos del aprecio de sus correligionarios, ni del reconocimiento general, que los grupos neutrales prodigan siempre al hombre convencido que se sacrifica en aras del credo de su partido. Igual merecimiento tiene aquel que mira más al bién general remoto, que al particular inmediato, el cual pudicra venir con manifiesto perjuicio del renombre de sus doctrinas. En cambio aquellos que antepongan al interés común, el suyo propio, no serán jamás personajes políticos notables, ni verdaderos patriotas desinteresados, y si solo causantes de divisiones interiores, y odios personales que pueden degenerar en revueltas de funestos resultados para la Nación.

Así se forman y deben guiarse los partidos, para cosechar felices resultados.

Pero cualquier agrupación de hombres que se reúnan alrededor de otro para endiosarle y rendirle vasallaje, sin que del conjunto se desprenda un hábito de principios ajenos á los vigentes, no es partido sino *fraccionamiento*, y éste, nocivo á la Patria, al ideal de la civilización y á la doctrina del mismo partido.

Estas fracciones políticas aparte de su acción desquiciadora del progreso de los pueblos y disolvente de la unidad nacional, son soberanamente perniciosas para las democracias por el encubramiento de hombres (medianías muchas veces) y en extremo ridículas por el círculo personalista en que se desarrollan.

Sí: son buenos los partidos an-

tagónicos en ideas y principios, en tendencias y en espíritu, porque ellos son como fuerzas impulsadas por la opinión los cuales ora congregándose, ora disgregándose, mantienen el equilibrio político del Estado y el orden de la sociedad; son como corrientes cargadas de electricidad animal que al chocarse producen la luz disipadora de las tinieblas de la anarquía política.

Son malos malísimos los banderismos personalistas, porque desafinan en el concierto armónico necesario al engrandecimiento de los pueblos, y á la estabilidad social y porque del choque de pequeñas fuerzas dimanadas de un mismo centro, solo resultan destellos que se pierden en el vacío de la opinión pública y muchas veces solo sirven para segregar las moléculas del conglomerado social, dejando allí el germen de odios inextinguibles.

La lucha de los partidos antagonicos, puede degenerar en barbarie, pero siempre quedará á salvo la entidad de la Patria. La lucha de fracciones es lucha de pigmeos pero de gigantescos y desastrosos resultados.

Respetemos, pues, los partidos y despreciemos las fracciones personalistas.

Adoptemos el grandioso lema de la Convención Francesa:

Perezcan los hombres y sálvense los principios.

CRÓNICA

VISITA PRESIDENCIAL

El martes acudió á Alajuela el señor Presidente de la República acompañado del Inspector General de Enseñanza don Miguel Obregón L., de los señores Lic. don Alejandro Alvarado y don Carlos Lara y del señor Manuel González Z. correspondiendo á atenta invitación hecha por la Junta de Caridad, para la bendición y apertura del Hospital nuevo de esa ciudad.

El señor Presidente fué objeto de importantes manifestaciones de cariño durante su permanen-

cia allí, por lo cual creemos haya sido su viaje halagüeño.

Así lo deseamos.

MANIFESTACION DE CARIÑO

La Junta Directiva de la Sociedad "El Magisterio Nacional" acordó en su sesión de antenoche comisionar á dos de sus miembros para imponerse constantemente de la salud del eminente hombre público Lic. don Mauro Fernández que hoy yace postrado en el lecho del dolor.

PARA EL PUBLICO

Es de todo punto necesario que la Empresa de Tranvías proceda á construir una estación en el término de la vía, en la Sabana, pues es inhumano que los pasajeros tengan que resistir el ardiente calor de las tardes al rayo del sol y los fortísimos aguaceros que se están desencadenando diariamente.

Creemos que no demanda gran costo la construcción y el beneficio que traerá para el público, es inmenso.

Esperamos que la Empresa se digne atendernos, con lo cual nos suprimirá los pesares que nos causa ver en ocasiones, infelices mujeres achicharrándose al sol con pequeñas criaturas en los brazos y niños, hombres y señoras corriendo tras la casa del negro Amaya para evitar recibir un chaparrón diluviano.

EN EL NACIONAL

Un extreno con un triunfo fué la inauguración de la temporada teatral iniciada el Domingo por la Compañía del Sr. Serrano.

La señora Millanes y el señor Matheu han justificado con creces la fama de que venían precedidos y fueron satisfactoriamente secundados por los otros artistas que tomaron parte en la preciosa y siempre nueva joya lírica española "Marina" ejecutada magistralmente por todos incluso coros y orquesta.

Nos conceptuamos dichosos en poder hacer una revista en tan pocas y satisfactorias palabras, sin tener que señalar ningún lunar.

Creemos no equivocarnos al profetizar á la empresa el éxito más completo para los artistas y para sus finanzas.

El traje para leer versos

A principios del año de 1867, salía de Veracruz rumbo á Europa, un vapor francés, conduciendo á varios personajes que culminaron en el yá vacilante imperio de Maximiliano.

Iba entre ellos mi inolvidable padre, que fiel á sus principios políticos, creyó de buena fe que la monarquía y la inmigración europea salvarían al país de muchos desastres en lo futuro.

Estaba en los comienzos de aquel destierro que duró más de ocho años, cuando se efectuó el drama de Querétaro y mi madre y nosotros, tres hermanos, quedamos en la mayor pobreza.

Para vivir se fueron vendiendo todos los objetos de la casa que desde que nació miré siempre, si no opulenta, dotada de cuanto exige el buen parecer á una familia bien relacionada y de limpia cuna.

GRANDES TALLERES

Carpintería, Ebanistería, Tapicería, Sillería, Enrejillado, Colchonería

Avenida Central, Cuesta de Moras, No. 531.

JORGE MORALES B.

Yo, que fui liberal desde que tuve uso de razón y que admiraba y quería á Juárez, obtuve de ese grande hombre una beca, entré á la Escuela Preparatoria, comencé á escribir versos y llegó un 15 de Septiembre en que, elegido por mis camaradas de colegio, tenía que ir á leer al Teatro Nacional una poesía que á la postre resultó disparatada y llena de figuras imposibles.

Desde que me nombraron para leerla, me preocupé como todos los pobres, con la adquisición de un traje para presentarme en la tribuna.

Hablé con mi madre; y ella triste, pero ansiosa por complacerme, me ofreció que realizaría mi deseo; y en efecto, la víspera de la gran fiesta nacional, ya estaba en mi poder un traje de buen paño de color azul obscuro.

No disimulé mi alegría; pero al mismo tiempo, dije á mi madre:

—Habría preferido que lo hubieran hecho negro.

—No era posible, me respondió; ya te contaré á su tiempo esa historia.

El 16 de Septiembre, desperté satisfecho de los primeros aplausos que había recibido en el teatro y hablé de todas las peripecias ocurridas en el desempeño de mi comisión poética, delante de mis hermanos, á la hora de la comida.

Mi madre lloraba.

—¿No estás contenta? le pregunté.

—Si, muy contenta; pero lloro, porque veo lo que es la vida. La víspera de que tu padre saliera de México, me dijo: lo primero que hay que vender son los caballos y el coche. Encontré quién me los comprara; y dos semanas después, recibía de la sastrería de Mivielle las dos libreas, la del cochero y la del lacayo, que habrían sido pagadas anteriormente. Eran inútiles y estaban flamantes y me conformé con guardarlas. —¿Quién había de comprarlas?—eran levita, chaleco y pantalón, de color azul obscuro, con botones dorados.

De una de ellas, achicándola el sastrero, he mandado hacer el traje con que has ido anoche á leer tus versos; por eso es azul obscuro, y por eso lloro, porque de una librea de cochero ha salido tu traje de ceremonia.

—¿Y qué importa, madre mía?

—Es verdad, ¿qué importa?

muchos años tus trajes usados, pero en buen estado, vistieron á muchos niños pobres; y hoy, he tenido que vestirme de lo que destinaba á la servidumbre.

¡Así es la vida! No te envanezcas nunca por lo que tengas, ni te entristezcas cuando lo pierdas; sólo las virtudes constituyen el tesoro que se debe de conservar siempre; y el libro de Job enseña mucho: léelo, hijo mío.

JUAN DE DIOS PEZA.

Juicio yanke

“Los gobiernos en Sud-América en nada son mejores que en las revoluciones. Siendo fruto ellos mismos de una revolución, carecen por lo genera de limpias ejecutorias.”

Otro mal que indica como universal en los estados sud-americanos es la falta de honradez y de pureza en la administración de justicia. Hablando del Perú dice:

“La administración de justicia en el Perú no puede ser menos satisfactoria, y, llamar justicia al modo como se administran las leyes es expresar un concepto falso. Para obtener un fallo favorable se practica el soborno y la cuestión es ver quien tiene más dinero para alcanzar el fallo que le conviene. Recientemente ocurrió algo que puede servir de ejemplo: Se trataba de un importante litigio ante la corte suprema, en que estaban en juego 250,000 pesos oro. Debían fallar cinco jueces. La prueba de una de las partes era clara y concisa, no dejaba duda de la justicia que asistía á esa parte. Pocos días antes de que se dictara el fallo, el principal litigante fué avisado de que se daría un fallo adverso á menos de que pagara un soborno, y como carecía de los fondos necesarios, se dirigió á un banquero para que éste le facilitara diez mil pesos oro con que comprar el tercer voto que le faltaba, explicando al mismo tiempo, que contaba con los otros dos. El préstamo fué hecho después de un fallo favorable, los diez mil pesos fueron pagados al juez cuyo voto había sido decisivo.”

Papel de entapizar
ESTILOS NUEVOS
ARTE NUEVO

Acaba de llegar á la
FERRETERIA DE MACAYA Y COMPAÑIA
Esquina diagonal á Robert Hnos.—San José, C. R.



Y
LOS RENOMBRADOS CIGARRILLOS
COQUETAS

Superiores á todos, se venden en el Almacén de A. HERRERO Y C.
(Unicos Agentes).



ARTICULOS
KODACK
PARA FOTOGRAFIA

Surtido Completo

A. COLLADO h.

La Josefina

Esta acreditada y popular PANADERIA, ha introducido grandes mejoras en su establecimiento, que la ponen en condiciones de ofrecer una clase de pan inmejorable en todos conceptos.—Esto, y un riguroso ASEO son los méritos á que debe su fama.

Pan caliente á todas horas.—Pan dulce especial
ALBERTO ODIO

Azúcar de Juan Viñas

Del legítimo, en LA ALHAMBRA venta por mayor

—✦ ABARROTOS DE TODAS CLASES ✦—

Vinos y licores de las mejores marcas

Fábrica de géneros de punto

Camisetas de lana y algodón
hechas á la medida

CALZONCILLOS & C.

MATERIALES DE PRIMERA — PRECIOS MÓDICOS
ORDENES, APARTADO 451—

VENTAS. BAJOS DE LA CASA DE DOÑA MARÍA V. DELINES.

ROBERTO RAMON Y Ca.

SOCIEDAD EN COMANDITA

FABRICA DE MUEBLES

La más grande é importante del país, montada con una maquinaria completa y la más moderna.

Muebles en exposición de todas las clases, estilos y precios.

Se reciben órdenes para muebles desde los más baratos á los de todo costo.

LA CANDEAL

✦ Panadería de Francisco Mas

administrada por Calixto Mas ✦

FRENTE Á LA TINTORERÍA DE CARLOS PERALTA H.

IMPRESA DE VAPOR